



Nombre de alumno: IVÁN DE JESÚS MORENO LÓPEZ

Nombre del profesor: GONZALO RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ

Nombre del trabajo: ENSAYO

Materia: PORCINOS

Grado: 6

Grupo: A

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 05 de Julio de 2025.

La producción porcina moderna exige un manejo técnico eficiente para garantizar el bienestar animal, la productividad y la rentabilidad. Desde la identificación de los animales hasta los cuidados en el nacimiento y lactancia, cada etapa del proceso requiere atención especializada. Se abordarán aspectos fundamentales del manejo en porcinos, tales como el sistema de identificación, reproducción, parto, manejo del lechón recién nacido, descolmillado, muerte neonatal y lactancia. Estos procedimientos, correctamente aplicados, contribuyen significativamente al éxito de una explotación porcina.

3.1.- Sistema de identificación en cerdos.

El sistema de identificación en cerdos se utiliza de forma sistemática en la cual nos permite tener o hacer un conteo del total de animales vivos en una granja, en muchas de las producciones, no hacen este tipo de registro lo cual se ve afectado el personal a la hora de una venta o es necesario movilizarlo.

Existen varios tipos de identificación en puercos los más utilizados son:

Muesqueo. Se utiliza una pinza especial para hacer los cortes en el lugar indicado, ya que cada corte tiene una numeración lo cual al hacer la sumatoria de todos sabremos qué animal es, la numeración cambia según como lo indique cada producción.

Arete de identificación. La numeración ya está gravada previamente, se debe saber en qué zona de la oreja colocarlo para no dañar al animal, un sistema muy práctico y duradero lo cual lo hace muy útil en las producciones

Tatuaje. El tatuaje va en la oreja del puerco, se cuenta con una máquina el cual ya tiene la numeración que se tatuará

Marcado a fuego. Este tipo de identificación es más utilizado cuando se quiere identificar a un cerdo a pocos días, ya que con el tiempo cicatriza la piel y se borra, no es muy recomendable ya que le causa mucho estrés a los puercos.

3.2.- Manejo en la reproducción.

El manejo en la reproducción porcina es uno de los enfoques de producción más complejos ya que tenemos que tener el conocimiento previo al manejo, en lo que es el celo de la cerda se tiene que detectar a tiempo ya presentando los primeros signos como la inmovilidad, se debe uno preparar con el verraco o si se insemina con las dosis, después de la primera monta se vuelve a montar pasando las 10 horas, para asegurar preñez

3.3.- Manejo en el parto.

El manejo en el parto es muy importante saber los días de gestación que tiene la cerda para así antes del parto se mueva a las jaulas parideras lo cual se recomienda unos 20 días antes, tener en cuenta, la desinfección total del área para así evitar el contagio de patógenos previo al parto, un factor importante es el uso de las jaulas así evitamos aplastamientos por la marrana.

3.4.- Manejo del lechón recién nacido.

Para tener éxito en la crianza de lechones, en las primeras horas de vida se les limpia cualquier obstrucción nasal u ocular que le puedan afectar, se secan del líquido amniótico o cualquier resto de placenta, después se amamantan de la marrana para que consuman la mayor cantidad de calostro y obtener inmunidad, se debe tener listo un foco calefactor que ayude con la regulación de la

temperatura, así evitando el estrés en ellos y empiecen a producir kilos para el productor.

3.5.- Descolmillado.

El descolmillado es una práctica que se lleva acabo desde hace años lo cual es muy eficiente el retirar el colmillo para que así la marrana no se estrese por el dolor causado de colmillos, aunque ahí que tener hacerlo de una manera cuidadosa ya que si no tienes experiencia puedes causar cicatrices en los labios que tardarán mucho tiempo en sanar.

3.6.- Muerte neonatal.

En muchos de los casos de muerte neonatal son causadas por el mal manejo de las cerdas, mala alimentación, el no vitaminar, no esperar la madurez sexual adecuada, infraestructura, estrés, estos entre otros factores son causa de estas muertes, por lo que los productores se deben de enfocar en el manejo para que así evitemos estos casos.

3.7.- Manejo en la lactancia.

Es crucial para la salud y bienestar de la camada, que los lechones mamen bien y la cerda se alimente bien, además de la sanidad, se verá reflejado en el crecimiento rápido de los lechones y la recuperación de la cerda para entrar a un nuevo ciclo.

El manejo integral de los cerdos desde su identificación hasta el final de la lactancia es clave para el éxito de una granja porcina. Cada etapa descrita en este ensayo tiene un impacto directo en la salud y productividad de los animales. La implementación correcta de estas prácticas permite reducir la mortalidad, mejorar

el rendimiento reproductivo y garantizar un entorno mejor y eficiente para los animales. El hacer bien estas prácticas, se favorece la sostenibilidad y competitividad del sistema productivo porcino, alineándose con las exigencias del mercado y el bienestar animal.